

LA DEFENSA

Semanario político y de intereses generales

Precio de suscripción: 1'50 pesetas trimestre

Dirección y Redacción: cuesta de Lucías, núm. 6

LA DEFENSA

Martes 24 de Septiembre de 1901

LA PRÓXIMA LUCHA

Ya se acercan las elecciones en las que con nuestros sufragios hemos de designar a los señores ediles que han de administrar los intereses de este vecindario, y ya, aunque no estén muy encima, se habla de ellas, se mantienen cálculos, se pronuncian juicios y se hacen conjeturas sobre el resultado que pueden tener, en nuestra opinión no tan claro como muchos lo entienden, ni tan seguro como la generalidad lo aprecia.

Si hemos de convenir, por que son hechos que se distinguen perfectamente, que el partido liberal de este pueblo es fuerte, potente y que tiene raíces muy profundas en la pública opinión, sin que en nada mermen esa fuerza los pequeños jubaridos que ha producido la gran colmena liberal; pero no desconocemos, que la experiencia así lo enseña, que en política menos que en ningún otro orden de la vida es donde con más dificultad se desenvuelven y cumplen las leyes naturales de la humana existencia, resultando muy arriesgado el papel de profeta.

Dentro de cualquier otro orden, fundados en los antecedentes que se nos ofrecen a nuestro análisis y examen, y atemperados a la lógica, a la razón, al buen sentido y aún a principios del orden moral, podemos asegurar cualquier acontecimiento; pero en el político, todo lo absurdo es lo que generalmente tiene vida, y si hemos de ser cautos y no exponernos a caer en un mar de decepciones, la desconfianza debe inspirar casi siempre nuestros actos. Por algo se ha hecho una frase el que la política no tiene entrañas, porque a cada

paso dentro de ella, y en el orden de los recíprocos deberes políticos, en ese *fáctio ut fáctas*, el que más hace es el que menos recibe, sin duda porque del animoso y leal nada hay que temer, que siempre la nobleza de sus cualidades, de las que es difícil divorciarse, en nada alterará el producto de la operación de suma que la política representa, mientras que al que hiere por la espalda, al enemigo solapado y contumaz, al que quiera ver carbonizadas las manos que besa, al que en una situación difícil ó faltarle piés para huir (y esto sería lo menos malo) ó deseara tener doble fuerza para aniquilar a aquel a quien fingida, hipócrita y cobardemente llamo su amigo, a ese hay que halagarlo, hay que colmarle de favores y distinciones, hay que dispensarle toda clase de afectos; hay que encumbrarle al puesto más eminente, porque mañana puede ser temible, puede darle a aquellos piés y hay que contentarlo, ó puede hacer uso de aquella fuerza y hay que desarmarlo.

Por eso no hay que adelantar juicios sobre la lucha electoral que se aproxima, que las combinaciones circunstanciales que tan frecuentes son en política, al par que lo fluctuante del cuerpo electoral y otras causas, hacen muy inseguro y problemático el resultado de esa lucha.

Si debemos llamar la atención de este pueblo a fin de que, desterrando añejas y funestas tradiciones, y obediendo a propios y saludables estímulos en provecho del bien común, hagan uso libérrimo de ese derecho, conquista de nuestra moderna democracia, para poner al frente de esta administración municipal personas de independencia, de arrugo, de conciencia, de aptitudes y desprovistas de todo particular interés; también invitamos a todos los elementos influyentes del país para que lleven alientos a los demás y todos salgan

de la inercia en que parecen sumidos, no sancionando y haciéndose cómplices con su retraimiento de la ambición insana y perturbadora que nace entonces en los que, por tal abandono de tan preciados derechos, se erigen en caciques indiscutibles, en señores absolutos que disponen a su capricho y antojo de los sagrados intereses de todo un vecindario, sin una conveniente fiscalización; y así nuestro futuro municipio será la más genuina representación del pueblo, y siéndolo el derecho de todos estará garantido, el abuso será difícil y seremos entonces dignos de llamarnos libres.

Al mismo tiempo esa lucha, templada, como aquel derecho exige, y con conciencia sostenida por todos, sin coacciones y sin violencias, especialmente por aquellos que representan el principio de autoridad, concluirá de un modo absoluto y definitivo con esa otra lucha fratricida que se desarrolla en el seno de este partido liberal, causada por ese cúmulo de jefaturas que se mantienen; y por ese antagonismo creado por tanta y opuesta tendencia; porque la opinión será entonces la que haga lo que una sola persona no debe ni puede hacer, será la que designará el puesto que a cada uno corresponde, que es quien tiene derecho a extender patentes de jefes y a colocar sobre el pavés al que por sus condiciones y legítimos merecimientos sea acreedor; viniendo entonces, no hay que dudarlo, a inclinar la cabeza ante ese fallo imparcial y severo de la reina de reyes, los que hayan sido sólo considerados como útiles a formar en las filas del caudillo que quede designado, terminando así tanta discordia y perturbación, que no solo afectan a la entidad política de que se trata, si nó que trascienden hasta en el seno de las familias.

Meditemos todos en la importancia que en los actuales momentos tiene la próxima lucha electoral, y

dispuestos y decididos á movernos en ella de una manera regular y conveniente; franqueemos la puerta á la libertad para cerrarla herméticamente á todo lo que huela á cacicato y despotismo.

Don Diego María López del Arenal

De hace poco tiempo venimos notando con alguna frecuencia extraña en los periódicos de la capital de esta provincia, que siempre que por ellos se nombra al Diputado provincial, cuyo nombre sirve de epígrafe á estas líneas se adiciona el calificativo de *lasernista*; adjetivo usado, como decimos, tan repetidamente, que no parece si no que con él se quiere expresar una novedad, una cosa que es necesario decir muchas veces para que se sepa.

Bien hacen dichos colegas en decirnos uno y otro día que el Sr. Arenal es un diputado *lasernista*, porque sinó, ni aún en este país, que es el país mismo del referido señor, no nos sería conocida semejante filiación política, y eso que en éstos vecindarios tan reducidos es difícil ignorar cuanto en ellos pasa, aunque se trate de hechos puramente privados, cuanto menos los que tienen su carácter público, como de este carácter participa el de que nos ocupamos.

Si sabíamos nosotros que, anteriormente á las elecciones de diputados á Cortes, en las que luchó en este distrito el hijo del Marqués de Almanzora, Sr. Abellán, contra nuestro ilustre diputado, Sr. Laserna, se hallaba al lado de éste, aunque con mucha timidez de algún tiempo atrás, el Sr. Arenal; pero desde que aquellas elecciones ocurrieron, creíamos nosotros que la temperatura de esa tibia amistad política había descendido considerablemente, más aún, era nuestra opinión que, desde entonces, el Sr. Arenal estaba políticamente enfrente del Sr. Laserna, era su más encarnizado adversario dentro de este distrito, si quiera esa enemistad no fuera todo lo franca que debía, ni todo lo clara que exigen cierto orden de consideraciones.

No de otro modo se concibe que la lucha á que antes nos hemos referido nos la preparara el mencionado diputado provincial, rebuscando una candidatura que turbara la paz octaviana de que aquí disfrutábamos, y que se opusiese á la única que en la opinión podía prosperar. Y esto no es un dicho de esos que se recogen en la calle, es una verdad absoluta que está en la conciencia de todo este pueblo y de la que nadie duda ni un instante, porque aquí tenemos elementos muy vehementes que la comprueban y justifican.

Decía el Sr. Abellán en la conferencia que tuvo en la ciudad de Vera, días

antes de aquellas elecciones, con diversas personalidades políticas de este distrito «que él solamente se había fijado, y así era la voluntad de su señor padre, en el distrito de Sorbas, porque allí tenía algo de que vindicarse y á toda costa quería hacerlo; pero que el Sr. Arenal, iniciador de su peragración por el distrito de Velez-Rubio, le había hecho concebir tan fundadas esperanzas de éxito, respecto á la representación de éste, corroboradas por los allí reunidos, que estaba decidido á presentar su candidatura por el mismo, si bien á nada se obligaba en aquel momento mientras no inclutara la voluntad de su repetido padre, haciéndole desistir de sus propósitos relativos á Sorbas».

Decía á su vez el Sr. Arenal, momentos antes de celebrarse otra reunión de aquellos elementos en el próximo molino llamado del Reñoj, á quien aquí figura como lealder de cierta parcialidad política, interrogado por éste sobre cual era su actitud en la campaña emprendida, «que su manera de pensar, respecto á la cuestión, era bien ostensible y clara, que le molestaba que algúien dudara de ella, y que nunca dejaría de manifestar que eran tantas las ofensas por él recibidas de Laserna, que *clavaria el puñal, hasta el primo*».

Con estos antecedentes y otros de mucha miga que sería prolijo enumerar, tales como lo ocurrido en la Junta provincial del censo para el nombramiento de interventores que habían de actuar en dichas elecciones, en la que, contando con la mayoría, estuvimos en minoría, por que el Sr. Arenal llegó tarde, es decir, después de constituida aquella, juntamente con el señor Abadía-Fernández, si quiera la tardanza de éste (nuestra nobleza obliga á consignarlo así) no tuvo más causa que la visita que muy tempranito le hizo el primero la mañana *de autos*, á cuya visita no podía el Sr. Abadía, dentro de las consideraciones sociales, desatender, no obstante su temor de que la hora de constituir la junta se pasaba, apesar de las afirmaciones en contrario de su visitante, hechos estos que el mismo Sr. Abadía nos ha referido muchas veces, dándonos toda la trascendencia que envuelven; con tales antecedentes, decimos, y el no menos importante de haber expresado el Sr. Arenal en aquella época á conspícuos correligionarios nuestros, cuyos nombres daremos si fuese menester, «que no cesaría hasta ver pedir limosna al Sr. Laserna», nada tiene de particular que ignoremos, que el diputado provincial de referencia sea un diputado *lasernista*, y que nos llame la atención la frecuencia con que algunos periódicos de Almería, entre ellos el muy ilustrado «El Regional», emplee ese calificativo; debiendo creer nosotros que el que el Sr. Arenal es afín político de nuestro ilustre representante en Cortes es una novedad, y que aquellos órganos en la prensa nos lo

dicen como cosa tal, para que tan fansta nueva llegue á nuestros oídos y sepamos á qué atenernos.

Si sabemos también que recietamente el Sr. Arenal ha hecho confesión de sus culpas ante el Sr. Laserna, con un *profundo* dolor de corazón y propósito de enmienda; mas iguoramos si alcanzó la perseguida absolución, aunque si debemos suponer, que si el penitente habló á su confesor sin omitir el más ligero pecado venial, la indulgencia no podía llegar á tanto, no por falta de misericordia, sino por aquello, que el mismo Dios castiga á sus criaturas. Lo obstatante poseer aquella y ésta de un modo infinito.

Nuestro programa justifica la intervención que tomamos en este asunto: por cuanto nuestra principal misión la constituye la defensa de los intereses políticos del Sr. Laserna y con ella creemos defenderlos, y al tomarla debido es que lo hagamos con la franqueza que caracteriza todos nuestros actos, si quiera sea para no igualarnos á los que solo esgrimen como armas ofensivas y defensivas, la simulación, la doblez, el engaño, la mentira y como más usada el anónimo.

SECCIÓN MINERA

MINAS Y MINEROS

II,

Trabajanse hoy con preferencia las minas de cobre, por que la buena ley de los minerales que se extraen, les da pronta y ventajosa salida, y en este género se presentan con abundancia los de cobre abigarrado ó phillipsita (sulfuro de cobre y hierro), cuyos ensayos han dado, por término medio, los resultados siguientes:

Cobre.	67.
Hierro	14.
Azufre	26.

100

siendo su presentación en masa homogénea y brillante, y nunca en su tipo cristalino (el cúbico); pero ofreciendo casi siempre visos de color violeta y rojizos, y estando frecuentemente acompañada de calcopiritas en masas amorfas con irisaciones superficiales, que rara vez llegan al 12 por 100 en cobre.

No hemos llegado á ver ejemplares de cobre nativo que nos han asegurado que existen, ni eso tiene, para nosotros, importancia alguna, á pesar de que éste, como los óxidos y los carbonatos, son explotados cuando la cantidad en que se encuentran lo permiten.

Es sabido que las especies sulfuradas son las que se benefician preferentemente y las que producen la mayor parte del metal que los antiguos consagraron á Venus. En esas especies nos ofrece esta comarca ricos yacimientos, que se presentan en poder-

esos filones unas veces, y en depósitos irregulares otras, sin que esta manera de yacer deba desanimar al minero: así se presentan las célebres minas suecas de Fahlum, que no son más que depósitos irregulares de piritas, las phillipsitas de la Toscana y otras muchas tan ricas como estas.

Y en la creencia de prestar un servicio á los mineros, que no siempre pueden mandar á ensayar las muestras que obtienen, les diremos que los caracteres generales de los minerales de cobre son: color rojo, verde y azul, lustre metálico y dureza algo mayor que el yeso; se disuelven en el ácido nítrico, y esta disolución, verde por lo común, toma por el amoniaco color azul, precipitándose el cobre al estado metálico sobre una lámina de hierro introducida en dicha disolución. De todas las especies del género se obtiene, más ó menos fácilmente, un botón con los caracteres del metal, al tratarlas por el soplete.

Son varias las minas que hoy se trabajan en esta región, y de las que se obtienen menos resultados de los que hace esperar la abundancia y ley de los minerales, por la pobreza con que se llevan á cabo los trabajos.

Tal vez en día no lejano lamenten la indiferencia con que hoy miran esta riqueza, muchos que al hablarles de minas se encogen de hombros y prefieren negocios no tan limpios ni tan seguros como este.

Finalmente, las especies que de este metal se ofrecen á la explotación con abundancia en esta comarca (cobre gris, abigarrado y piritas), nos hacen esperar, fundadamente, que en día no lejano nuestro país figurará entre los ricos por sus minerales, por que si nosotros no nos apresuramos á recoger los productos que con mano pródiga nos ofrece la naturaleza, vendrán á aprovecharlos esas compañías que han hecho verdad el dicho de que el subsuelo de España tiene muy poco de español.

DE LITERATURA

SENSACIONES.

POESÍAS DE F. AQUINO CABRERA.

Más bien que hacer un juicio crítico de esta hermosa obra, para lo que nos declaramos incompetentes, pretendemos unir un aplauso molesto á los justísimos que de los primeros críticos ha recibido el inspirado poeta.

En España se publican muchos, muchísimos versos; pero muy pocas poesías que hagan sentir, que lleguen al alma, y entre esas pocas figuran, y en primer término, las que componen el libro de que nos ocupamos.

En uno de sus últimos *Paliques* se ocupó el eminente crítico Leopoldo Alas (Clarín) de las poesías de Aquino, y habló de ellas con el entusiasmo que merecen, y eso que el malogrado crítico no era pródigo en alabanzas, si no

para el mérito sobresaliente y para el trabajo inspirado y fecundo.

Algo quisiéramos decir de la personalidad del poeta, pero tememos herir la modestia del amigo, que vería tal vez apasionamientos de la amistad, donde no habría más que justicia y aún no completa; sin embargo, diremos que la poesía de Aquino es un perfecto reflejo de un alma elevada, noble y generosa.

Para concluir: SENSACIONES, es un precioso collar de perlas al que sirve de elegante y valioso broche el castizo y magífico prólogo del jóven abogado y correctísimo escritor J. Jesús García.

Nuestros lectores nos agradecerán que reproduzcamos, tomada al azar, una de las composiciones de tan hermoso libro.

QUIEN SABE!

En el cáliz de una rosa
más lozana del vérgel,
liba una abeja afanosa
esencias que, primorosa,
quiere convertir en miel.

¡Bien haya la abeja errante
que igual del jardín fragante
que del pardó romeral
saca, artífice constante,
las mieles de su panal!

¡Mas quién sabe si en su encierro
fabrica con ausia loca,
rica miel para tu boca
ó cera para mi entierro!

F. AQUINO CABRERA.

A UNA ROSA

En tu cáliz ayer te ví encerrada,
hoy abres tu corola esplendorosa,
mañana yacerás seca y ajada,
sin color ni perfume. ¡Pobre rosa!

TRINIDAD PÉREZ.

¡Qué amigos tienes!

(CONTINUACIÓN)

Decíamos en nuestro primer número, que un viejo aspirante á émulo de Maquiavelo había recabado en la Diputación de esta provincia un energético mandamiento de apremio contra esta corporación municipal, y dejábamos entrever nuestra opinión de que la *hazaña* no sería fructuosa para su actor, fundados, dicho se está, en que nuestro ilustre Diputado no había de consentir tamaño atropello contra amigos políticos y particulares suyos, por cuanto hoy aquella gestión no respondía nadamás que á un fin político.

Se confirmó la profecía en toda la línea; pero hoy nos encontramos con que el mismo *espíritu maleable* ha conseguido que la Comisión provincial declare la incapacidad de este Municipio, y que el Gobernador nombre un Ayuntamiento interino que entienda en el expediente de incapacidad, incoado por denuncia presentada por D. Ambrosio Ballesta López y trasportada á Almería por D. Angel Ramo Romero.

Creemos que esta nueva tentativa contra la gran mayoría del partido liberal de Vélez-Rubio no prosperará tampoco en esta ocasión, y fundamos nuestra opinión en que nuestra respectable primera autoridad gubernativa de la provincia, á la vista del expediente, comprendería de un modo claro y manifiesto que los planes del nuevo Maquiavelo no responden más que á estímulos egoístas, preñados de deslealtad y en que nuestro ilustre jefe y Diputado á Cortes, Excmo. Sr. Barón del Sacro Lirio destruirá esos mamejos que á su espalda, y tal vez tomando su nombre, se practican.

Es menester que Maquiavelo se convenza de que la opinión de esos siete que forman su *grupito*, ni uno más ni uno menos, no puede emular la de todo un partido potente, sano, moral y compactamente unido, y que ese procedimiento tan usado aquí del anónimo, del lio, del embuste y de la doblez, no dará nunca otro fruto que el que se merece y el á que se hacen dignos sus autores.

Si tan fuertes son los del *grupito*, si tanto valen ¿por qué temen á que el partido todo junto resuelva las cuestiones pendientes en la localidad, á cuyo fin nos ha ofrecido á todos venir dentro de unos días nuestro ilustre Diputado? Si de tantos elementos disponen ¿por qué temen la próxima lucha electoral, en donde mejor que en parte alguna se ha de compulsar la opinión de todo ese partido? ¡Ah, es que se quiere disponer á la fuerza, es que se pretende que siete voluntades se sobrepongan á dos mil siete, y esto no se logrará nunca, jamás, sin la protesta enérgica y contundente de esa gran mayoría.

Hemos de consignar antes de concluir, el rumor circulado de que Maquiavelo nos ha presentado en ciertas esferas como adictos á la política que dirige D. Pio Abdón Pérez, para de este modo conseguir que esa persecución de que él afirma son objeto los

parciales de indicado señor, trascienda á nosotros.

No es que desdeñemos esas afinidades políticas; pero de tenerlas sin haberlo hecho saber así á quien hoy nos dirige y sin romper los vínculos políticos que nos unen con nuestro Diputado á Cortes para contraer otros, nos humillarían, y nuestra conducta entonces sería igual á la de esos otros que censuramos y estamos dispuestos á demostrar. Por eso nos hacemos cargo de tan insidiosas imputaciones, no para protestar de ellas que no lo merecen, sino para decir á esos que en vano pretenden poner en entredicho nuestra lealtad y consecuencia; que á ese mismo respetable y particular amigo nuestro pueden acudir y él les dirá cuándo, cómo y en qué forma hemos nosotros solicitado su valioso apoyo ni cuándo entre nosotros ha habido confesos ni existencia de tratos políticos.

Antes, ahora y después hemos luchado, luchamos y lucharemos en la filiación política que quiera, á la luz del día, frente á frente y con nobleza, cual corresponde á personas que sienten el rubor en las mejillas, y que es como hoy luchamos al lado del Diputado por este distrito.

Esperemos, pues, tranquilos la resolución que recaiga en la cuestión que se debate, y estamos seguros de que la justicia que acompaña á nuestra causa hará triunfar á ésta de todos los amaños, manejos y embroyos del gran Maquiavelo. Ya veremos.

SUETOS Y NOTICIAS

Ha regresado de Almería á Vélez-Blanco, nuestro distinguido y respetable amigo, el Senador del Reino, D. Dionisio de Motos Serrano.

Por más que los señores buscan y febuscan á los concejales interinos nombrados para instruir el expediente de incapacidad contra los propietarios de este pueblo, no los encuentran, pues de diez y ocho nombrados, solo ocho han aceptado el encargo, entre ellos cinco de los siete que forman el grupito y tres republicanos de abolengo, y hasta en el campo conservador, que también han invadido á la desahogada, no han podido cosechar mejor fruto.

¡Pero, qué cinismo! ¿Pues no han manifestado á nuestros correligionarios y amigos que la cosa era hechura de nuestro Diputado, para así conseguir lo que en nombre de ellos no han logrado alcanzar? Mas la gente ha estado incrédula, y se ha llamado andana, y hasta algunos han contestado que si el Diputado los necesita que se los diga él directamente. Y siga el lio.

Ha sido nombrado Parroco de Fuente Grande, con la categoría de entrada, nuestro amigo y paisano, el ilustrado presbítero D. Agustín Mauchón Romero.

D. Gregorio Muñoz Calderón, vecino de Almería, ha solicitado la propiedad de 86 pertenencias mineras con el nombre de «Segunda Velezana» de mineral de carbón de piedra, sita en el paraje Puerto del Peral y su barranco, de este término.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando
El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando

PAPEL DE ARMENIA.

Venta: Farmacias, Droguerías y Papeterías
PUB. MATON, GEBRAN Y C.ª — BARCELONA

VENTA DE FINCAS RÚSTICAS y urbanas.—Las hay disponibles dentro y fuera del distrito y radio de la población. También se facilita dinero sobre fincas y pagarés. Para más detalles dirigirse al agente J. Martínez y Reina, Calle de Carrasco, 36, Vélez-Rubio.
Comisión módica.

Imp. de LA DEFENSA, á cargo de P. Crisol.

MERCADO DE VÉLEZ-RUBIO.			
PRODUCTOS DEL PAÍS.		PRECIOS DEL DÍA.	
REALES FANEGA		REALES FANEGA	
Trigo fuerte	42 á 43	Judías	80 á 84
Id. candeal	37 á 38	Almendras	80 á 90
Centeno	31 á 32		
Cebada	23 á 24	REALES ARROBA	
Lentejas	28 á 29	Vino	16 á 18
Maíz	00 á 00	Aceite	50 á 52
Carbanzos	67 á 68	Lana	39 á 40
		Patas (qt.)	10 á 14
HARINAS			
REALES ARROBA		REALES ARROBA	
1.ª fuerte	16'00	1.ª candeal	16'00
2.ª id.	13'50	2.ª id.	13'50
3.ª id.	11'50	3.ª id.	11'50
4.ª id.	9'00	4.ª id.	9'00

DISPONIBLE

DISPONIBLE.

La Defensa

Semanario político y de intereses materiales

Lucas, núm. 6, VELEZ-RUBIO.

Sr. *Don Ginés Ballarta*

OBRA DE OCASIÓN

LA VUELTA AL MUNDO

Hermosa colección de 320 magníficos fotografías de gran tamaño, representando los principales monumentos, ciudades y maravillas del Globo.

Precio del ejemplar tirado en papel estucado y encuadernado á la rústica, 7'50 ptas.

Para los suscriptores al «Nuevo Mundo» 6'50.